
    过年了，又是一个反思与展

望的节日。
一月份股市的起落给人们太

多的感受，茅台酒的味道依旧散
落在中国大地，我们不得不再次

面对泡沫与梦想，也再度沉浸在
K线图带给我们的问题：如何直

面股市。

有一个段子值得玩味：在过
去的一年中，如果你只有 1万元，

怎么才能实现人生中赚钱的第一
个“小目标”呢?下面的这波操作或

许能够告诉你答案：1月初买中微

公司，1月底卖掉，涨到 2.1万元；
2月初买道恩股份，2月底卖掉，

涨到 6.3 万元；3 月初买中潜股
份，3月底卖掉，涨到 19万元；4

月初买神驰机电，4月底卖掉，涨
到 40万元；5月初买金力永磁，5

月底卖掉，涨到 110万元；6月初

买凯撒文化，6 月底卖掉，涨到
300万元；7月初买海汽集团，7月

底卖掉，涨到 1000万元；8月初买
天山生物，8月底卖掉，涨到 3000

万元；9月初买新余国科，9月底卖
掉，涨到 8000万元（接近小目标）；

10月初买中能电气，10月底卖掉，

涨到 20000万元（应该完成了小
目标）。看着这个过程只能哈哈一

笑，但是说的都是股市发生的事
情，而且持股都是一个月，也不算

什么短线了。
不过，每次买卖股票的操作

都是全仓操作，一把买入一月后

再一把卖出！这严重违反股票操
作规则！更重要的是买入的都是

暴涨牛股，而且这些股票行业不
同上市时间不同，要如何研究才

能找到这样的月度牛股呢？因此
段子就是段子，这种月度牛股全

仓操作还不如持股茅台一年都不
必买卖！让梦想再度回到现实吧！

1850年 7月，法国经济学家
巴斯夏写了一篇文章《看得见的

与看不见的》，其中最著名的一句
话是：“一个好经济学家与一个坏

经济学家之间的区别就只有一
点：坏经济学家仅仅局限于看到

可以看得见的后果，而好经济学
家却能同时考虑可以看得见的后

果和那些只能推测到的后果。”
每次茅台创新高，讽刺、嘲

讽、挖苦的“酸”段子就出来了。以

至于出现这样的成语新编：九牛
一茅———就算你经历过九个牛市

还不如一个茅台！
历年来我们议论过很多明星

股，有的也曾经光芒万丈，但能把
市值做到相当于全国 GDP 排名

第三大城市的程度，茅台的投资

还是功不可没的。
不过对此也有批评的声音，

比如白酒市值如此之高，是畸形
的投资观和消费观；白酒不仅不

能让中国产业升级，更是中国产
业升级的严重阻碍；还有认为 A

股市场反映出中国产业结构陈
旧，白酒、银行股市值占比太高

的。客观说这些声音不是没有道
理，而是不够全面。

对比美国股市，排名前列的
都是科技股。假如回过头来看 A

股，这些批评的声音的确有道理，
不过我们应该理性看待中国企业

走向资本市场的完整过程，就是
中国企业不仅在国内的 A 股市

场上市，也在海外的美股市场和
港股市场及其它地区市场挂牌上

市，把观察问题的视野放端正了，

才能看到中国经济的整个结构，
也才能看清楚茅台的地位。

如果把全部 A股和港股，以
及在外国上市的中概股合并到一

起，那么市值最大的板块是信息技
术，总市值高达 25.8万亿元，占比

达到 19.9%，远远超过白酒所在的

“日常消费”板块，后者总市值和占
比分别为 12.7万亿和 9.8%。而且

互联网公司主要在海外市场上市
这是历史的原因，我们无法回过头

去指责过去。好在如今投资渠道也
多了，国内投资者也能通过工具或

一些基金参与分享互联网公司在

资本市场的发展潜力。
春节到了，在“就地过年”的

倡议下，今年不少人选择留在工
作地过节甚至继续上班。大量企

业不停工、早复工将使新春用电
量大增，预计电网负荷同比增长

一至二成，“就地过年”将直接推
动今年一季度的经济发展。梦想

是完美的，现实其实也不错，只要
调整投资策略，也许你也能躺着

就把钱挣了。 文兴

    从去年到今年的跨年度行

情中，我们看到了机构越来越成
为市场的主导力量，看到了市场

呈现一头是海水、一头是火焰的
个股两极分化，看到了许多投资

者一年下来赚了指数却赔了个
股差价，这种强烈反差的市场现

象，成了当下股市的一个很鲜明

的特征。
面对这种状况，好多人将原

因归结为机构抱团、归结为市场
的不理性，其实大可不必，对投资

者而言，我们不能左右市场的走
势，但我们能掌控自己的账户，要

跑赢市场你就顺势而为得了，基
金赚钱你可以持有基金也可以跟

着市场热门股走即可，市场的投
资管道是畅通的。

当下正是年报和各种业绩提
前预告出台的时节，从已经公布

的业绩预告和盘面上个股走势来
看，上市公司的业绩分化越来越

明显，业绩大增的公司不断地被
大资金追逐，而业绩大幅滑坡以

及濒临退市的公司，已经被大资
金抛弃而市值不断缩减，这样的

结果实际上也证明了个股两极分
化是有原因的，尽管个股的跌宕

起伏差异性很大，但还是没有离
开价值中枢。

满盘的近 4200 只股票，先
来看差的，据节前统计，有 61股

创下历史新低（不含近一年上市
的次新股）；从市值角度来看，有

45股市值不足 30亿元，而那个

退市的金钰当前市值最低，仅

3.24亿元；从 2020 年底基金的
持仓情况看，这些股票基本上没

有基金扎堆的现象。那些小市值
股票之所以市值如此之小，都有
小的原因，没有业绩支撑，也没

有成长性空间，没有融资功能，

没有大资金支持，股价一路走
低，市值就一路缩水。

再来看那些业绩大涨的股
票，不断被基金增持。近期业绩暴

增个股受到了不少机构、股东和
高管的青睐。数据显示，在这两个

月期间的龙虎榜当中，547 只个
股出现了机构的身影，其中 277

只股票呈现机构净买入状态，业

绩大增个股不但受到机构席位的

青睐，上市公司股东也争相增持。
资金的这种涌动证明了当下年报

公布的当头，真是机构调仓换股
的一个时间窗口，也证明了资金

逐利还是奔着公司的估值而去
的，这样的行为是市场成熟的必

然趋势。

投资领域有一个“马太效
应”，就是越能赚钱的公司，大家

越愿意给它更多的资金，获得更
多的资金就越能赚钱，此乃良性

循环，反之就是恶性循环，做投
资、做生意，其基本的道理概莫

能外。
春节长假过后，牛年股市将

开启。牛年股市是否会延续原先

的慢牛、长牛行情？个股是否还会

延续过往的那种强者恒强、弱者
恒弱分化的走势？笔者以为还会

的，这种趋势还不会改变，改变的
是个股强弱之间的适度调整。在

这样的市道中，投资者要保持多
头思维，跟上主力部队的节奏。怎

么跟法？一是在盘面的运动中寻

找主力部队，量大的地方有钱赚；
二是跟着热门板块走，牛年股市

科技股依然是行情的主流；三是
在投资组合中要有基金的配置，

持有头部基金的头部产品；四是
搞不清个股优劣，那就买点科技

股的 ETF基金产品，分享行业发
展带来的平均成果。

应健中
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    鼠年股市交易结束
了，牛年股市即将到来。这
个鼠年，A股表现相当好，

牛年会怎么样？ 好消息是
历史上 2 个牛年 A 股涨
幅不小， 盼望第三个牛年
依然是一个牛市。

2月 9日上证指数站
上了 3600点大关，以农历
计算，2020 年 1 月 23 日
（猪年最后一个交易日）上
证指数报收 2976.53 点，

到 2021 年 2 月 10 日
3655.09点（鼠年最后一个
交易日）报收，这个鼠年上
证指数上涨 22.79%。涨幅
最大的创业板指数 ，从
2020 年 1 月 23 日收盘
1927.74点， 到 2021年 2

月 10日收盘 3413.81点，

鼠年涨幅高达 77%，是同
期全球涨幅最大的指数。

过去的鼠年是个好年
景， 即将到来的牛年还会
延续这种势头吗？ 好消息
是历史上前 2 个牛年 A

股都表现相当好， 第一个
牛年是 1997年，这个牛年
上证指数上涨 26.76%；第
二个牛年是 2009年，上证
指数大涨 51.61%。

到目前为止， 按生肖
年计算， 只有牛年和龙年
都是上涨的。 牛年和牛市
都有个牛， 和股市特别有
缘， 即将到来的第三个牛
年，能不能延续牛市呢？

市场走势很难预测， 但有一点
可以相信， 就是牛年第一个交易日
不太可能像去年春节后第一个交易
日那样暴跌，受疫情影响，2020年 2

月 3 日 A 股各指数开盘跌幅普遍
超过 7%， 这是历史上春节后第一
个交易日最大跌幅。如今，中国从抗
疫到经济恢复都很好， 牛年第一个
交易日暴跌可能性不大， 历史上 2

个牛年第一个交易日， 上证指数均
上涨 1%以上， 期待这个牛年继续
开门红。

从走势看，这轮行情始于 2019

年，至今已经连续上涨 2年；从上证
指数年 K线看，1994年以来有个有
趣的现象， 上证指数年 K线最多 2

连阳， 就是说， 没有连续上涨 3年
的。 如果这个规律延续，那么，今年
股市就不乐观。但是，上证指数年 K

线虽然 2连阳，累积涨幅并不大，上
证指数从 2018年底 2493.9点上涨
到 2020 年底 3473.07 点，2 年累积
涨幅只有 39%，之前历史上 4次年
K线 2连阳，最少的也上涨 67%，这
次涨幅最小，年 K线 3连阳也是可
能的。

从个股看， 虽然这 2年指数涨
幅很大，但个股分化严重，从 2019

年初到 2021年 2月 9日，居然半数
股票是下跌的，而且，多达千只股票
跌幅超过 20%，也就是说，这些股
票实际上已经跌至 2000点之下。其
中显然有不少是错杀的， 由于 2年
来真正涨幅大的股票数量不多，因
此，不管牛年指数是涨是跌，个股一
定机会不少。
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从业绩反差中调整投资行为

回味梦想 回归现实


